

El largo mar de Chile

Por Marino Muñoz Lagos

59634

Cuatro mil doscientos cincuenta kilómetros de soberbia costa avilan el espíritu marítimo de Chile: van de norte a sur -como

en este libro- saltando páginas de encantamiento. Ni muy al norte, ni muy al sur; lo que es una maravilla. Este libro que reseñamos

iba a llamarse "Libro del pueblo del mar de Chile", un largo título para un largo mar; el que se fue acortando. Las civilizaciones de su autor, pudieron más que estas letras mágicas y el nombre se achicó como por arte de fábula.

Desde los talleres de la imprenta salió con un rostro nuevo y se titula sencillamente "La mar" (Editorial Andrés Bello, Santiago de Chile, 2001), al que su autor Ignacio Balcells le agregó "Una versión de la vida ante el mar y del viaje a solas por las costas de Chile", que se desarrolla en quinientos sesenta páginas de una travesía plena de caminatas y singularidades. El escritor se gana la voluntad de sus lectores para mirar de cerca el lateral marino.

Habrá paseos nocturnos en estos episodios, como el que de Valparaíso, por ejemplo, con una inútil navegación nocturna en un bote pesquero. Resplandecen las luces de maestro primer puerco con sus guisantes estelares a la cuadra de Playa Ancha y se ven los parpadeos vigilantes del faro de Curauamillo, cuando el mar empieza a picarse. No es cosa del otro mundo para los demás tripulantes, pero Ignacio Balcells va a pron y todo le viene de cerca con sus palpaciones:

"Nunca antes había salido en bote de noche y con marejada. La oscuridad multiplica la violencia del mar. El bote va golpeando los lomos de las olas como un garrote a unas bestias huesudas. A cada golpe cruce como si se antillara. En la proa donde voy sentado los barquitos son peores. Sé que debería posarme en cuatro patas para que mis riñones no sufrieran tanto, pero un resto de vergüenza y mi mismo terror no me dejan soltar la tabla del asiento..." (Página 275).

Después se llega a Cartagena y como una sagrada obligación, se visita la tumba del poeta Vicente Huidobro, quien escribió su

propio epitafio: "Abrid la tumba. En el fondo de la tumba se ve el mar". La recalada es rápida y vamos navemando hacia el sur hasta arribar a Puerto Chacabuco, en las vecindades de Aysén, la antigua y bella Trapananda de sus faroleados castellanos.

El mar de Magallanes no avanza en estas páginas, sus sitios emblemáticos, como el golfo de Penas, el paso del Abismo, sus cementerios de barcos, el estrecho de Magallanes, el cabo de Hornos y el mar de Drake, están ausentes de estas páginas de Ignacio Balcells con toda su hermosura, sus peligros y sus sobrias historias.



El largo mar de Chile [artículo] Marino Muñoz Lagos

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El largo mar de Chile [artículo] Marino Muñoz Lagos. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile